

Presentación del Simposio: la historia regional, cuestiones teóricas y metodológicas

En el marco de las IV Jornadas Interescuelas-Departamentos de Historia, realizadas en la Universidad Nacional de Mar del Plata entre los días 20 al 22 de octubre de 1993, el Departamento de Historia de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional del Comahue tuvo a su cargo la organización del Simposio de Historia Regional. La propuesta de los organizadores para abrir en este ámbito un espacio de discusión profesional alrededor de la historiografía regional, se inició en el año 1991 y el objetivo del mismo fue tratar de reunir, en una reflexión sobre el objeto en el que confluyen sus investigaciones- a una serie de historiadores representativos de esta temática. Planteado siempre a partir de invitaciones personales a los posibles participantes, el Simposio de Historia Regional se propuso esta vez centrar la discusión en las cuestiones teórico-metodológicas, siendo en esta oportunidad coordinado por los profesores Orietta Favaro, Susana Bandieri y Enrique Mases. La receptividad de la Comisión Organizadora de las Jornadas y la importante afluencia de público, demostró una vez más la validez de la propuesta, convirtiendo al referido Simposio en una oportunidad ampliamente receptiva para discutir desde lo teórico y aportar desde lo empírico, nuevas propuestas metodológicas y avances historiográficos en la cuestión regional.

En esta oportunidad se contó con la participación de reconocidos profesionales de distintas Universidades del país, cuya producción de alguna manera se reconoce representativa y/o referente de la región respectiva a la que pertenecen o adscriben su producción. Así, Eduardo Míguez se hizo presente por la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, con una ponencia titulada "La frontera de Buenos Aires en el siglo XIX, población y mercado de trabajo", que no incluimos en esta sección por haber estado previamente comprometida por su autor para su publicación en otro medio. Raúl Fradkin, de las Universidades de Luján y Mar del Plata, propuso una serie de reflexiones acerca de la conformación histórica de la estructura regional bonaerense, en un trabajo titulado "Antigüedad de asentamiento, orientaciones productivas y capital comercial en la conformación de una estructura regional: Buenos Aires, XVIII y XIX". Su hipótesis básica giró alrededor de que tal proceso de conformación habría estado en directa relación con las cambiantes formas que habría adoptado la vinculación entre el capital comercial y la producción en el ámbito regional bonaerense. Darío Macor, por su parte, en repre-

sentación del Centro de Estudios Históricos de la Universidad Nacional del Litoral, planteó algunas reflexiones sobre la constitución del sentido de lo político en el marco de la provincia de Santa Fé en el período que se inició con la reforma electoral de 1912 y se cerró a mediados de los años 40 con la construcción de lo que el autor llama "un nuevo bloque de poder nacional". En su trabajo, titulado "Sociedad, ciudad y ciudadanía. Los fundamentos de lo político en el espacio provincial -Santa Fé, 1912-1946-", Macor argumenta que es en la diferenciación e integración de diferentes esferas de la realidad histórica - el mundo urbano, el espacio público, la ciudad como escenario de la sociabilidad-, "...donde pueden encontrarse los mecanismos de indagación más apropiados para interpelar a la historia política desde un ángulo local". La arquitecta Silvia Alicia Dócola expuso parte de un programa en curso en el CIUNR-CURDIUR de la Universidad de Rosario, con un trabajo titulado "La región como proyecto. La articulación entre la frontera como límite y la ciudad como centro. Rosario, 1852-1876". A partir de un intento de interpretación acerca de las diversas configuraciones territoriales que se proyectaron para Rosario entre esos años, la autora planteó algunas reflexiones de orden teórico-metodológico que sometió a la discusión.

Dentro del grupo organizador, representaron a la Universidad Nacional del Comahue quienes firman esta presentación. Enrique Mases expuso su trabajo titulado "La cultura de los sectores populares y la perspectiva regional: el caso del Territorio Nacional del Neuquén 1880-1930. Algunas reflexiones teórico metodológicas". Fue su principal objetivo intentar abordar las dificultades que pueden presentarse a la hora de intentar utilizar ciertas categorías analíticas en el estudio cultural de los sectores populares, como pueden ser las de "mundo rural" y "mundo urbano", sin readaptarlas a las características propias del espacio regional al que se aplican, en este caso el neuquino. Susana Bandieri, por su parte, presentó una ponencia titulada "Acerca del concepto de región y la historia regional: la especificidad de la Norpatagonia". A partir de una propuesta de análisis regional como "sistema abierto", que implica la reconstrucción del proceso histórico de acumulación regional y sus relaciones con el entorno externo, la autora expuso su propuesta metodológica y los resultados a los que ha arribado en su investigación sobre los condicionantes históricos del asentamiento de población en el Norte de la Patagonia.

Dejamos para el final la presentación que más discusión provocara en el desarrollo del simposio por su aventurada hipótesis. Se trata de la ponencia de Daniel Santamaría, de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Jujuy, quien lanzó un interesante desafío al cuestionar la validez del concepto de región como categoría analítica y poner en duda su operatividad como elemento clave de la explicación histórica. Desde su trabajo titulado "El concepto de región a la luz del paradigma de la complejidad. Su

aplicación en la investigación histórica: el caso de Jujuy en los siglos XVII y XVIII", Santamaría lanzó el cuestionamiento teórico, proveniente primero de la crítica post-estructuralista y después de las teorías del caos, proponiéndose además demostrar las dificultades prácticas que la aplicación del concepto encierra en la investigación histórica específica de los espacios mercantilistas del período hispano-colonial, particularmente en la historia jujeña.

Para terminar, dos prestigiosos investigadores de la historia regional, José Carlos Chiaramonte del Instituto de Historia Argentina y Americana E. Ravignani de la Universidad de Buenos Aires y Mario Cerutti, de la Universidad de Monterrey de México, fueron especialmente invitados por los organizadores del Simposio para las conferencias de cierre; las cuales tanto por el nivel de las exposiciones como por el rico debate que generaron fueron un digno final para este evento.

En un importante esfuerzo editorial, los organizadores del Simposio brindan ahora la posibilidad a los lectores de la Revista de Historia del Comahue de contar con la publicación de los trabajos expuestos. Se ha evitado adrede abrir juicio de ningún tipo en esta presentación para que el lector pueda apreciar por sí mismo, libre de toda interpretación adicional, las propuestas que desde lo teórico y lo metodológico se hicieron al Simposio en octubre del 93. Esperamos abrir con ello un nuevo ámbito de discusión que enriquezca la sección permanente que la Revista dedica a la Historia Regional, por cuanto entiende formar parte de una Universidad con un fuerte protagonismo en el ámbito nor-patagónico.

Susana Bandieri y Enrique Mases